
  

   

El trino delos pájaros y el zumbido de las abe- 
jas son más que simples sonidos de la naturaleza. 
Su ausencia es una señal de que algo no está bien. 
En el caso de las abejas, su declive es un reflejo de 
problemas medioambientales graves, muchos de 
ellos ocasionados por la actividad humana, 

UNA CRISIS SILENCIOSA 
Las abejas están desapareciendo a un ritmo 

alarmante debido a factores como el uso indiscri- 
minado de pesticidas, las 
especies invasoras, los 
incendios forestales y el 
cambio climático. Según 
datos de la Unión Euro- 
pea, una de cada diez.es- 
pecies de abejas está en 
peligro de extinción. 

¿Por qué debería 
preocupamos? Las abe- 
jas son fundamentales 
para la polinización, un 
proceso que asegura la reproducción de muchas 
plantas y cultivos. De acuerdo con la Organización 
delas Naciones Unidas para la Agricultura yla Ali 
mentación (FAO), 71 de las 100 especies de cutti- 
vos que proporcionan el 90% de los alimentos del 
mundo dependen de la polinización por insectos, 
principalmente abejas. Sin ells, nuestra seguridad 
alimentaria yla biodiversidad estarían en grave pe- 
ligro. 
   

CIENCIA EN ACCIÓN 
Consciente de la gravedad de la situación, 

la Autoridad Europea de Seguridad Alimentaria 
(EFSA) ha tomado la iniciativa para proteger a las 
abejas, En 2015, lanzó el proyecto MUST-B, que   
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evalúa de manera integral los factores estresantes 
que afectan a estos insectos. Este enfoque no se 
limita a analizar un único elemento, sino que es- 
tudia cómo interactúan entre sí amenazas como 
los pesticidas, las enfermedades y la pérdida de 
hábitat 

Entre las herramientas desarrolladas se en- 
cuentra ApisRAM, un modelo computacional que 
simula cómo las colonias de abejas reaccionan 

ante distintos factores 
adversos en paisajes 
agrícolas. Este tipo de 
investigaciones. permite 
diseñar estrategias de 
conservación — basadas 
en datos científicos só- 
lidos. Además, se están 
promoviendo altenati- 
vas como pesticidas más 
seguros y métodos agrí- 
colas sostenibles. para 

minimizar el impacto en los polinizadores. 
LO QUE PUEDES HACER 

Aunque las soluciones científicas son funda- 
mentales, todos podemos contribuir a proteger a 
las abejas. Un balcón, terraza o jardín con flores lo: 
cales es un refugio valioso para ella, La clave está 
en la diversidad! diferentes plantas garantizan una 
nutrición variada para las abejas y otros políniza- 
dores. 

Las abejas sivestres, que representan la mayo- 
ría de las especies, están especialmente adaptadas 
ala flora autóctona. Por eso, optar por plantas lo- 

   

    cales en lugar de exóticas es una forma sencilla y 
efectiva de ayudarias   
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Romero australiano 
Nombre Común: Wes- 
tringia fruticosa 
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Originaria de Australia puede alcanzar 1,4 m de al- 
tura, Resiste en ambientes salinos y entre 2 a 3 semanas 
sinriego. Se desarrolla mejor en suelos bien drenados. Su 
follaje es perenne y la floración en primavera, verano y 
otoño. Se puede encontrar en blanco y la. 

Las hojas son muy parecidas a las del romero, Es un 
arbusto ideal para zonas costeras de clima mediterráneo. 
El riego debe ser moderado todo el año, debemos evitar 
regarla en exceso, recordemos que es una planta muy re- 
sistente a la sequía. Lo más recomendable es dejar que 
se seque el suelo antes de volver a regar esperando un 
par de días con el suelo seco. Necesita un suelo muy bien 
direnado y blando. Abonar una vez al año con estiércol. 

  

Mario Piña Cárdenas 
Paisajista, Diplomado en Gestión Ambiental 
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Cabildo se prepara para su primer 

  

Sudamericano de Básquetbol Sub-18 
Participarán cinco 
equipos nacionales 
y cinco extranjeros 

CABILDO.- La comuna 
se alista para un evento de- 
portivo de gran envergadu- 
ra:el primerSudamericano de 
Básquetbol Sub-18, organiza- 
do por la Asociación de Bás- 
quetbol de Cabildo. Este tor- 
neo, que se celebrará del 9 al 
15 de tebrero de 2025, reunirá 
a equipos de diversos países 
del subcontinente y promete 
convertirse en un hito para el 
deporte local. 

Sergio Vilches Infante, 
presidente de la Asociación 
de Básquetbol de Cabildo y 
entrenador nivel 2 de la Fede- 
ración de Básquetbol de Chile, 
lidera esta iniciativa. “Estees 
el primer Sudamericano que 
organizamos y será único a 
nivel nacional, ya que contará 
con la participación de cinco 
equipos extranjeros y cinco 
equipos chilenos”, comentó. 

Los encuentros se de- 
sarrollarán en el Gimnasio 
Municipal, en horario ves- 
pertino, hasta el miércoles 
12 de febrero; mientras que 
el jueves se vivirá un día de 
camaradería, convirtiéndo- 
se en una pausa para que los 
equipos disfruten de una sa- 
lida recreativa a Papudo, or- 
ganizada por el municipio y 
su Departamento de Cultura. 

Y finalmente, las semifi- 
nales y finales se disputarán 
el viernes y sábado respocti- 
vamente, Además, como acti- 
vidad complementaria, el lu- 
nes y martes se realizará un 
torneo de básquetbol 3x3 en 
la Plaza de Armas de Cabildo. 
“Laidea es mezclar jugadores 
de diferentes equipos para fo- 
mentar lazos de amistad y el 
intercambio cultural”, señaló 
Vilches. 

PARTICIPANTES 
DE ALTO NIVEL 

El campeonato reunirá a 
jóvenes nacidos entre 2007 y 
2009 en la categoría Sub-18 

Cabildo. 

el próximo año. 

    ¿de la Asociación de Básquetbol de 

masculina. Los equipos ex- 
tranjeros confirmados pro- 
vienen de Perú, Ecuador, 
Colombia, y Argentina, in- 
cluyendo representantes de 
las provincias de San Juan y 
Buenos Aires. Y por el lado 
chileno ya hay 
asegurados, incluido el anti 
trión, mientras que un quinto 
está por confirmar, 

Este torneo también será 

  

un reto logístico. “Organi- 
zar un Sudamericano tiene 
un costo aproximado de sie- 
te millones de pesos, sin in- 
cluir alimentación. Porende, 
estamos gestionando apoyo 
del municipio y postulamos 
alfondo del 8% FNDR?, expli- 
có Vilches. A su vez, para el 
alojamiento se han dispues- 
toinstalacionesen la Escuela 
Araucaria y seestánsolicitan- 
doliteras a la Municipalidad 
de La Ligua. 

Anivelnacional este cam- 
peonato marcará un prece- 
dente porla cantidad de equi- 
posexiranjeros participantes. 
Según Vilches, eventos como 
la Copa Pancho en Valparaí- 
so o el Domani en Santiago 
suelen contarcon un máximo 
de uno o dos clubes extranje- 
ros. Porello, “este será el úni- 
co torneo en Chile con cinco 
equipos internacionales” se- 
ñaló. 

La meta es convertir este 
certamen en un evento regu- 
lar, alternando añosconcam- 
peonatosnacionales. “Sitodo 
sale bien y los equipos quedan 
comprometidos, esperamos 
consolidar este Sudamerica- 
no como una tradición anual 
o bienal”, concluyó Vilches. 

cuatro clubes 

    
Parte del seleccionado cabildano que disputará el Sudamericano durante 

PAPUDO, ZAPALLAR Y PETORCA EN LA NOTICIA 

CERTIFICAN A PERSONAS 
QUE SE DESEMPEÑAN 
COMO CUIDADORES 

PAPUDO.. Un total de 23 personas fueron 
certificadas como cuidadores en la comuna, lue- 
go de participar en el “Programa Integral de Cu 
dados para Personas Mayores”, una iniciativa del 
Gobierno Regional de Valparaiso (GORE) y la Uni 
versidad Viña del Mar (UVM). Este proyecto tuvo 
como objetivo capacitar a quienes cuidan, para de 
esta manera mejorarla calidad de vida de las per 
sonas mayores con dependencia funcional y sus 
familias. 

INVITAN A CONCIERTO 
EN PARQUE DE LA PAZ 

ZAPALLAR.. El municipio local está realizando 
una invitación a toda la comunidad a disfrutar de 
un concierto de Nothofagus, un talentoso cuarteto 
de cámara que combina arte, cultura y un profundo   

compromiso con la biodiversidad nativa del país, 
Esta actividad se desarrollará mañana sábado 28 
de diciembre, desde las 19:30 horas, en el Parque 
de la Paz. 

REALIZAN ENCUENTRO PARA 
FORTALECER LA INCLUSIÓN 
PETORCA.- Recientemente, el alcalde Gusta: 

vo Henríquez recibió a Marisol Torres, directora 
regional del Servicio Nacional de la Discapacidad 
(Senadis), en una reunión que marcó el inicio de 
Un trabajo conjunto para abordar los desafíos en 
materia de inclusión. En encuentro contó con la 
participación de la Oficina de la Discapacidad de 
Petorca, destacando el compromiso municipal 
con la Igualdad de oportunidados y los derechos 
de las personas con discapacidad. En este con- 
1oxto, el alcalde reafirmó su disposición para 
fortalecer las redes y el trabajo en esta materia, 
destacando que la construcción de una comuna 
más equitativa y accesible es una prioridad de su 
gestión.   
 

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

27/12/2024
    $230.773
  $1.088.000
  $1.088.000

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      45.000
      15.000
      15.000
      21,21%

Sección:
Frecuencia:

PROVINCIA
SEMANAL

Pág: 30


